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鞏固「九二共識」警示「台獨」
習講話向台胞動之以情 為兩岸關係奠里程碑

港台點讚

香港文匯報訊 據中新社
台北7日電，7日，「習馬
會」中釋放的亞投行等政策
訊息迅速成為台灣媒體熱門
議題。台灣多位代表性人士
表示，希望兩岸關係這一重
大進展有力增進彼此和平繁
榮合作。台積電董事長張忠
謀 7日說，他期待這次會
面帶來兩岸和平繁榮合作的
正面效果。

會面是「無字和平協議」
台灣海基會首任秘書長陳

長文向媒體表示，「習馬
會」本身就是一個沒有訴諸
文字的和平協議。他指出，
這次會面在台灣所產生的震
撼遠比在大陸產生的影響大
得多，尤其馬英九談話中表
述「一個中國」原則、「九
二共識」，這在當前台灣政
治情勢下並不討好。但兩岸
領導人在首次會面時予以確
認，民進黨若要維繫兩岸領
導人會面機制這座「橋」，
仍須下決心好好面對「九二
共識」。民進黨主席蔡英文
則未作正面回應。
陳長文強調，兩岸關係每
一步進展都不易。他感到非
常高興，「習馬會」一如預
期地釋放了彼此善意，兩位
領導人的決心、表現都應當
積極肯定。
台灣「財政部長」張盛和
樂觀地向台灣媒體表示，大
陸再度釋出歡迎台灣加入亞
投行的訊息，這是明顯的善
意，台灣加入的機會大增；
相信企業界參與「一帶一
路」建設商機的機會也將隨
之提高。

兩岸和平台灣才能發展
國民黨主席朱立倫則在出

席公開活動時明確表示，
「習馬會」是重要的歷史一
刻，唯有支持兩岸和平、合
作，台灣經濟才能發展，社
會才會安定，下一代才有希
望。他還表示，台灣各界、
全世界都注目這次會面。兩
岸走到這一步不簡單，希望
給予加油鼓勵，各種反諷對
台灣是沒有幫助的。

台灣工總秘書長蔡練生表示，習近平主
動提及服貿與貨貿，並表達歡迎台灣加入
亞投行、RCEP，這些都是台灣產業界非
常關注的議題；而「一帶一路」商機，在
甫結束的2015兩岸企業家紫金山峰會上，
也有很多台商表達參與意願，「習馬會」
提到這些，對台商來說是好消息。
台灣商總理事長賴正鎰表示，「習馬
會」是一場成功的會談，對兩岸和平發展
有正面意義，也對兩岸經貿往來有助益。
賴正鎰期盼，兩岸能建立良好的溝通管
道，有助延宕已久的服貿、貨貿談判能加
速進行。

為兩岸領導人會面正常化「築路」
元富投顧總經理劉坤錫表示，如同先前

預期，「習馬會」沒有簽署任何協議，但
如同1993年的「汪辜會談」，被視為兩岸
協商「破冰」，此次「習馬會」也是替未
來兩岸領導人會面正常化「築路」。
財子學堂副總經理林成蔭表示，「習馬
會」帶來兩岸和平紅利，也替台灣參與國
際組織帶來空間，有機會解決台灣落後韓
國的現況，不過相關效益仍有待時間來檢
驗與發揮，是長期的利多。

台股連日大漲 分析師看好後市
台灣股市在「習馬會」消息爆出後，4

日即應聲大漲，最高達8,864點，創8月底
以來新高。而5日馬英九召開國際記者會
點名希望兩岸金融開放，台灣金融股更是
持續上揚，反映兩岸和平紅利。此前有分
析師表示，兩岸領導人會面後形成「習馬
會」效應，將有助於台灣投資市場。

旅日台胞：任誰掌台勿違「共識」
香港文匯報訊 據中新社東京7日電，兩岸領導人

在新加坡的歷史性會面，引發眾多在日台胞的熱切關
注。留日台灣省民會會長劉光智認為，此次會面最關
鍵之處，就是兩岸領導人強調了基於一個中國原則的
「九二共識」。
旅居日本已逾60載的陳福坡博士認為，兩岸領導

人握手見面，確認共同堅守「九二共識」的基礎，將
成為具有重大意義的先例。今後無論島內誰上台，都
不能違背這一規矩，不能走得太遠。這對兩岸關係的
和平穩定發展十分有利。
旅日醫學專家鄭正勝博士認為，在島內就兩岸關係

的認識出現若干混沌的情形下，兩岸領導人的此次會
見，對於中華民族的和平發展，對於兩岸關係的穩定
未來，有非常重大的意義。
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盧文端：誰主台灣均須守底線
全國政協外事委員會副主任盧文端昨日在接受本報訪問時表
示，自1949年以來，兩岸領導人從未有直接見面溝通。昨日的
「習馬會」，是兩岸關係發展的重要里程碑，既鞏固及推進了兩
岸和平發展的成果，也有助維護台海和平穩定，對亞洲整個局勢
發揮了正面作用。
在會面中，兩岸領導人多次重申要堅持及鞏固「九二共識」，
盧文端形容，有關的表述有利於兩岸雙方增強互信，鞏固共同政
治基礎，更成功開啓了兩岸領導人直接交流溝通的先河，有助兩
岸領導人會面常態化，「兩岸今後也要尊重這共識，將來不論誰
出任台灣方面的領導人，也要堅持這條底線。」
他強調，根據台灣方面的民意調查，顯示約八成民意支持兩岸
領導人直接會面，相對2年前的約五成有明顯增幅，反映「習馬
會」符合了兩岸中國人民期望雙方和平發展、共創雙贏的願望。
他衷心期盼在此良好基礎上，正如習近平所說，雙方能保持兩岸
關係發展正確方向，共謀中華民族偉大復興。

姚志勝：互通機制增兩岸溝通
中國和平統一促進會香港總會執行會長姚志勝指出，「習馬
會」對兩岸及中華民族具有歷史性意義。66年來，兩岸領導人首
次碰面，談到兩岸和平發展，對政治、經濟及文化互信打下堅定
的基礎。是次會面談到國台辦和台灣「陸委會」要建立互通機
制，將進一步增強兩岸以後的直接溝通。
姚志勝強調，「習馬會」的前期工作做得很好。是次會面不單

消除了兩岸以往的誤解，馬英九在會後引述習近平說，歡迎台灣
參與「一帶一路」及亞投行等計劃，這些成果，均對中華民族及
兩岸的發展帶來正面意義。

屠海鳴：締造兩岸五個新局面
中國和平統一促進會香港總會常務副會長、上海市政協常委屠

海鳴形容，「習馬會」是兩岸的關鍵歷史時刻，更為兩岸締造了
五個新局面。一、「習馬會」成就了「新歷史」。66年來，兩岸
歷經風風雨雨，由對立到「九二共識」，再到今天能夠創造會
面，開創了歷史新篇章，是非常不容易的。二是造就了「新理
念」，兩岸只要坐下來談，坐下來協商，才有出路，才能看到合
作的未來。三是形成「新共識」，就是兩岸是連心的兄弟，
「只要有哥哥的事情，一定會想到弟弟。」四是開創了「新模
式」，意思是兩岸在很多未有共識的問題上，能不能先放下分
歧，轉移在廣大民眾關心的問題上，先開拓交際的模式。而這個
模式，對未來對待南海、貿易及種族等問題，都有新的作用。最
後，就是期待「新成果」。屠海鳴指出，台灣方面快將舉行選
舉，如今「習馬會」已經為歷史、理念、共識及模式取得新成
果，台灣今後如何把成果發芽成為制度，是各界對台灣未來領導
人的期待，也是一種挑戰。

盧瑞安：求同存異值港人借鏡
港區全國人大代表、香港友好協進會發展基金秘書長盧瑞安認
為，兩岸領導人66年來首次直接會面交流，意義重大，反映雙方
無論持什麼立場，彼此存在多大分歧，只要能平心靜氣，總會有
化解矛盾的機會。他期望今次兩岸領導人的會面只是開始，日後
能持之以恒，溝通常規化，最終令中國順利走上和平統一道路。
盧瑞安又指，特區香港奉行「一國兩制」，近年港人在與內地融

合的過程中面對不少挑戰，今次「習馬會」體現出求大同、存小異
的精神，同樣值得港人借鏡學習。他希望港人能為推進國家的繁榮
昌盛、和平發展，以及一圓民族復興的「中國夢」，貢獻一分力。

江素惠：反「台獨」立場清晰
香江文化交流基金會主席江素惠表示，「習馬會」是歷史上的

大突破，既回顧了過去，也能展望將來。她形容，習近平在講話
中動之以情，希望能感動台灣同胞，在和平發展的道路上繼續向
前；馬英九則表現誠懇，也道出了自己過去7年來執政的努力。事
實上，今天的「習馬會」，大陸也肯定了馬英九在任內，對兩岸
交流鋪設基礎的貢獻。
江素惠說，兩岸過去走過了「對立」的時期，今天雙方領導人

尋求和平發展，是兩岸人民主流意見及共同願望，自己能見證
「習馬會」，確定兩岸踏上和平發展的歷史軌道，更加感動。她
相信，習近平在會面中清晰表明維護「九二共識」及反對「台
獨」的立場，是給民進黨一個明確訊息，「如果主張『台獨』，
兩岸就沒有對話及和平的基礎」，這對民進黨發揮了警示作用。

鄭漢良：「九二共識」交往基礎
香港時事評論員鄭漢良表示，習近平和馬英九會面前的講話，

及國台辦主任張志軍在記者會上，都多次提到「九二共識」及和
平發展，反映中央肯定過去兩岸發展及馬英九在任的工作。同
時，告訴未來台灣方面的領導人，不論過去有何主張，只要同意
「九二共識」都有交往的基礎。

柯創盛：盼兩岸化分歧增互信
民建聯中委柯創盛表示，兩岸統一是全球中國人的共同願望，

他期望兩岸的高層官員和民間交流會愈來愈多，以交流化解分
歧，增強互信。畢竟，兩岸同胞都是歷史上的一家人，血濃於
水，團結總較分離好，和平統一無疑是一個共贏的最佳結果。

香港文匯報訊（記者 李自明）兩岸領導人習近平

和馬英九昨日在新加坡歷史性會面。香港社會各界認

為，「習馬會」為兩岸關係發展奠下新的里程碑，對

今後兩岸領導人交流常態化發揮正面作用。習近平在

講話中，既向台灣同胞動之以情，也清晰發出凡同意

「九二共識」，認同其核心意涵， 就可以與之交往的

訊息，相信會對台灣民進黨帶來警示作用。
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香港文匯報訊 據中新社北京7日電，兩岸領導人歷
史性會面在新加坡舉行，多位台灣青年受訪感慨，會
面令人激動、感動、振奮，希望能推動兩岸關係進一
步向前，實現中華民族振興。
正於北京清華大學就讀博士的台灣青年羅鼎鈞表

示，2008年以來，兩岸關係和平發展為兩岸同胞帶來
巨大好處。
兩岸領導人在會面中共同提及要致力於振興中華、

民族復興，對此，羅鼎鈞深表認同，並認為兩岸同胞
都應感恩並珍惜兩岸關係和平發展，為民族復興作出
自己的貢獻。
台灣中華兩岸交流促進會理事長羅海芸指出，幾十

年來大陸經濟發展、地位提升大家有目共睹，也給台
灣青年提供了機會。

■昨日下午，兩岸領導人習近平、馬英九在新加坡香格里拉大酒店會面。圖為600名記者爭相記錄這一歷史
時刻。 中新社

台學者：宣「一中」原則 固兩岸政治基礎
香港文匯報訊 據中新社北京7

日電，兩岸領導人習近平、馬英九
7日在新加坡會面。多位台灣學者
表示，「習馬會」向外界宣示了一
個中國原則，在兩岸關係發展史上
具有里程碑意義。

雙方強調「九二共識」
台灣大學政治學系副教授張登及

指出，此次會面，雙方都強調堅持
「九二共識」，都表示兩岸屬於同
一個國家、同屬中華民族。「以

『習馬會』這種兩岸最高級別會面
的方式強調兩岸共同的政治基礎，
是這次會議最重要的歷史性意
義。」

意義深遠必載入史冊
台灣政治大學兩岸政經研究中心

主任魏艾表示，「習馬會」是一個
好的開始，提高了兩岸關係和平發
展的層級，意義深遠，必將載入史
冊。魏艾又透露，兩岸學者普遍對
此次會面持肯定態度，認為將為兩

岸關係和平發展注入動力。
成功大學政治經濟學研究所教授

丁仁方表示，2008年兩岸關係迎來
和平發展的歷史性轉折。7年後的
今天，兩岸關係再次面臨方向和道
路選擇。「習馬會」此時舉行，具
有承前啟後的意義。他說，「習馬
會」上雙方都提及體現一個中國原
則的「九二共識」，都表示希望在
共同的政治基礎上繼續推動兩岸關
係和平發展，這對兩岸關係的未來
意義重大。
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台青：和平好處大 創發展機會

香港文匯報訊 綜合中新社報
道，「『習馬會』氣氛輕鬆友好，
就像一家人商量事情一樣，令人溫
暖、欣慰。」澳門歸僑總會會長、
澳門地區中國和平統一促進會會長
劉藝良表示，「習馬會」順應歷
史，將極大助力中華民族的偉大復
興，是兩岸同胞、全球中華兒女的
共同期盼。

澳門學者：足見大陸胸懷誠意
澳門理工學院教授、兩岸與澳台關
係學會理事長朱顯龍認為，兩岸領導
人66年來首次會面意在長遠，眼於
構建一個兩岸領導人常態化會面的機
制與框架，將開啟兩岸關係的新階
段，掀開兩岸和平發展的新篇章。他
指出，此次「習馬會」顯示大陸對台

政策更加彈性與務實。一方面，此次
會面選擇在第三地的新加坡舉行，足
見大陸方面的胸懷與誠意，這表明只
要有利於兩岸關係的發展，大陸方面
都願意積極推動促成；另一方面，此
次習近平、馬英九以兩岸領導人的身
份會面，雙方互稱「先生」，顯示大
陸有意願通過相互尊重、平等協商來
解決兩岸之間的問題。

劉藝良：中華兒女同盼 助力民族復興


